





nuestra pérdida fue cortísima, como verá V. E. en el adjunto estado.

Los 24 soldados del regimiento caballería del Rey y los 11 lanceros de Isabel II son todos muy acaudalados á que V. E. los recomiende á la bandada de S. M., como igualmente mi ordenanza del regimiento caballería de Borbon Antonio Lopez; pero particularmente al valiente y decidido Ramirez y á los soldados contenidos en la adjunta relacion, que son los que tuvieron mas proporcion de distinguirse. El teniente D. Martin Pardo con los fusileros provisionales de Alcañiz y partida de seguridad pública tiene el sentimiento de no haber podido llegar á tomar parte mas activa en la accion, á pesar de sus esfuerzos dignos de todo elogio; sin embargo hizo un prisionero, que será fusilado.

«Tan pronto como sepa la direccion que ha tomado Carnicer con los restos de su faccion, pasará á exterminarlo, y confío hacerlo ocultar y desaparecer por tercera vez. Solo los que conocen el pais podrán formar cabal idea del mérito que haya podido contraer la columna de mi mando desde el 19 al 22. Dios etc. Samper 23 de noviembre de 1834.— Excmo. Sr.— Agustín Nogueras.— Excmo. Sr. capitan general del ejército y reino de Valencia.

*Relacion que manifiesta los individuos que mas se distinguieron en la accion de 22 de noviembre en los montes de Puymoreno.*

Regimiento caballería del Rey, 1.º de línea.—Ejército de Valencia.—Alférez, D. Manuel Ramirez, herido y el caballo muerto. Sargento 2.º, D. Felipe Sanchez. Cabo 1.º, Marcos Torre. Soldados, Fernando Guerra, libertó la vi á su alférez Ramirez; Vicente Espi; Ramon Casoria; José Mañoz, Hipólito Lopez; Joaquin Ferri.

Regimiento lanceros de Isabel II del escuadron de Zaragoza.—Ejército de Aragon.—Cabo 1.º, Alejo Alviera, el caballo herido. Soldado, Mariano Monreal, Julian Arnas; Manuel Sagarra; Ramon Lagunas, 2.º; José Chavarría; Mariano Otal, herido.

Regimiento caballería de Borbon, 5.º de línea.—Soldado, Antonio Lopez, el caballo herido.

Samper 23 de noviembre de 1834.—Agustín Nogueras.— Es copia.—Gerónimo Valdés.

*Dictamen de la comision de Sres. Procuradores del reino encargada de examinar el presupuesto de la casa Real, presentado por el gobierno al Estamento de los mismos.*

SEÑORES. La comision encargada de examinar el Presupuesto de la casa Real tiene el honor de presentar á la consideracion del Estamento el resultado de sus trabajos. Conciliar el brillo y esplendor del Trono con las graves y urgentes atenciones del Estado, con la escasez de sus recursos, y con la miserable situacion de los pueblos, ha sido el objeto que ha tenido constantemente á la vista, y que se ha propuesto llenar del mejor modo posible.

La Corona de España, á cuya disposicion estuvieron por espacio de siglos los inmensos tesoros del Nuevo Mundo, ha podido sostener en algunos reinados un lujo y una magnificencia que hicieron de nuestra Corte una de las mas brillantes de Europa; sus soberbios palacios, sus ricos muebles, su numerosa servidumbre admiraban á los extranjeros, y deslumbraban á los mismos naturales. Los Principes educados en esta grandeza y ostentacion eran por hábito desprendidos, generosos, pródigos tal vez con cuantas les circundaban, y estas cualidades seductoras influyendo en el respeto y veneracion del pueblo, afianzaban mas y mas su autoridad, y les alentaban á extenderla insensiblemente fuera de los limites que señalaban los principios fundamentales de la monarquia y su incontestable conveniencia. La decadencia se extendió rápidamente; la desnudez y la miseria se apoderaron de los infelices habitantes de las provincias; y cuando se veian yermos los campos, despobladas las ciudades, y casi cegadas todas las fuentes de la riqueza pública, ni menguaban los gastos de la Corte, ni apenas se fijaban la vista sobre este cuadro de lamentable desolacion y de ruina.

La comision no ha podido separarle un momento de su consideracion; y si bien no ha olvidado que las Supremas Dignidades pierden gran parte de su influencia y saludable prestigio á los ojos del vulgo cuando no van acompañadas de cierto fausto y magnificencia ostentosa, ha reconocido tambien que las grandes riquezas puestas á disposicion de los Principes, sin ser necesarias para la conservacion de su decoro y esplendor

han contribuido en gran manera á empeorar el estado de los pueblos.

Algunos aduladores, y desleales consejeros de los augustos Reyes que han gobernado á la monarquia, mas celosos de su propio interés que del Estado, convencidos de estas verdades, y altamente interesados en acrecentar su poder, se esforzaron siempre en persuadirles que se debilitaria mas á proporcion que se disminuyese la pompa de la Corte, y se diesen á disponer de menores recursos. Asi se ve que los gastos de la casa Real ascendian bajo el reinado del Sr. D. Felipe III á la suma de 2.581,106 ducados, á la de 35.605,020 reales bajo el del Sr. D. Felipe V, á la de 44 millones bajo el Sr. D. Fernando VI, y á la de 47.740,926 reales y 6 maravedis en el año de 1691. La comision no ocultará al Estamento ni á la Nacion que en algunos años del reinado del Sr. D. Carlos III ascendieron los gastos á 91 millones, y llegaron á la enorme cantidad de 100 millones de reales en tiempo del Sr. D. Carlos IV, Abuelo de nuestra inocente y amada Reina.

Preciso es confesar que estos excesos con ninguna ventaja compensados, han contribuido á conducir á la nacion al deplorable estado en que se encuentra, y que solo podrán mejorar el orden y la mas estricta economia en todos los gastos de la administracion pública. Pero no inferirá por eso la comision que las reducciones deban llevarse hasta el extremo de degenerar en una mezquindad tan impropia de esta nacion grande y generosa, y de los dobles sentimientos de fidelidad y de amor que profesa á sus augustas Reinas y á la Real Familia, como opuesta al decoro y esplendor que por su propia gloria y bienestar debe procurarlas. La verdadera economia de un Estado, decia el ilustrado conde de Cabarrús, no consiste en supresiones minuciosas é insignificantes hechas tumultuariamente y sin concierto, sino en fijar un orden estable y regenerador que observe un justo medio entre la disipacion y la mezquindad, conciliandole el esplendor del Trono con la economia que le ha de consolidar.

La comision no ha podido prescindir de estas máximas de eterna verdad al proponer su dictamen á la consideracion del Estamento: pero debe confesar con la mayor franqueza y lealtad que si la contemplacion de la patria reducida al último extremo de abatimiento por los males reunidos del cólera la escasez de las cosechas, y la guerra civil; si el grito penetrante de su desolacion y de su miseria han herido profundamente á los Procuradores que la componen, y les han estimulado á reclamar la mas severa y rigorosa economia, la voz de la gratitud ha resonado tambien con fuerza en su corazon, y les ha persuadido que este presupuesto es el único en que podrán permitirse, y será acaso á los ojos de muchos un deber, el desprendimiento y la generosidad.

Los beneficios que la nacion disfruta bajo el réjimen representativo son emanados en gran parte de la augusta Reina Gobernadora. En su amor al bien de los pueblos, en la vida de su excelsa Hija, se fundan las gratas esperanzas que concibe de ver afianzadas algun dia sus libertades, su tranquilidad y bienestar, y el Estamento debe aprovechar esta ocasion para dar un testimonio público y solemnemente del reconocimiento nacional por tan inapreciables dones.

Animada de estos sentimientos ha creído la comision que la suma de 53 millones que propone el Gobierno para la dotacion de S. M. la Reina Doña Isabel II deberá reducirse á la de 30 millones, y aprobarse la asignacion de 12 millones para S. M. la Reina Gobernadora.

La comision ha examinado con sumo detenimiento la necesidad de la primera asignacion; ha tomado y reunido cuantas noticias y datos la han sido posibles acerca de los diferentes gastos y atenciones de la Real Casa para no aventurar su dictamen, y el resultado de sus maduras discusiones ha sido resolverse á proponer al Estamento la rebaja indicada, bien persuadida de que la suma de 30 millones será suficiente para cubrir con desahogo los gastos de la Real Casa, y las obligaciones que ha satisfecho hasta el dia sin menguar en lo mas mínimo el decoro y esplendor del Trono. No ha olvidado tampoco que siendo estas asignaciones variables por su misma naturaleza, estarán siempre sujetas á las modificaciones ó alteraciones que las diversas circunstancias de la nacion y de tan augustas Personas hagan justas ó necesarias en ellas.

La comision se encuentra en la sensible necesidad de manifestar al Estamento que considera superior al Estado de nuestra Hacienda, y poco conforme con las antiguas prácticas y costumbres nacionales, la asignacion de 5760,000 rs., que propone el gobierno para el Serenísimo Sr. Infante D. Francisco, su augusta Esposa y familia. En el año de 1772 percibía el Principe de Asturias, como inmediato sucesor á la Corona, 2 millones de rs. 549,999 su esposa, y 1,512,500 rs. su hijo primogénito. En las Cortes de 1821 se asignaron al agosto principe de que se trata, 1,650,000 rs. y 600,000 á su esposa; y en vista de estos antecedentes que se ha proporcionado la comision ansiosa

opiniones políticas, y se esfuerza con amenazas en hacerles renunciar á su solicitud.

No hay que creer sin embargo que los electores, aunque tan cerca de pertenecer al populacho por la cordedad de sus bienes, se dejan mover por los gritos que oyen en rededor. Si algunas veces ceden, es porque tales gritos los persuaden que tal ó tal candidato tiene mas calidades para labrar la felicidad pública; pero cuando han puesto su confianza en un candidato que desecha el pueblo, consideran aquellos gritos como efecto de un entusiasmo inconsiderado, y no por ellos desisten de la eleccion que han hecho por sí mismos.

Por cuatro ó cinco veces durante el día, pide el pueblo que se le dé á conocer el estado en que se halla el *poll*, es decir, los votos que ya han sido emitidos. Si es favorable al candidato á quien protege, llena el aire de alegres aclamaciones, aplaude á los electores que ya han votado y anima á los que todavía faltan; pero si por el contrario es adverso, redobla sus silvidos é imprecaciones.

Todas las elecciones se hacen á pluralidad de votos, es decir, que si hay dos ó tres diputados que nombrar quedan elegidos los que han obtenido mayor número de votos.

Algun tiempo despues de la eleccion, llega el día del *chairsing*, es decir, del triunfo concedido al diputado elegido por sus partidarios. El lugar de la reunion, la carrera que debe seguir, el séquito que ha de acompañarle; todo se describe y se anuncia en un prospecto que se imprime y reparte con profusion. Cuantos se interesan en la persona del diputado ó profesan las mismas opiniones políticas, consideran como un de-

ber el concurrir á la funcion y contribuir á embellecerla. Las damas se asoman á las ventanas cuando pasa, ataviadas con brillantes adornos, y engalanadas con su divisa. Los hombres le acompañan á caballo ó en carrozas. Preceden al coche multitud de estandartes con lemas análogos á los sentimientos que han presidido á la eleccion. El diputado se presenta por último á guisa de triunfador romano, puesto en pie en su coche abierto, ofreciéndose á las miradas y aclamaciones de sus amigos, y seguido de un inmenso pueblo entusiasmado con tan brillante espectáculo.

La funcion termina con una gran comida á que son convidados cuatrocientos ó quinientos electores, mientras fuera del salon se distribuyen jarros de cerbeza al inmenso pueblo que no ha podido ser admitido al banquete. El diputado, los individuos de su comision, y los demas asistentes, brindan por el rey y su familia, por la independencia de Inglaterra, por la revolucion de 1688, por los principios que han colocado la corona en la casa de Brunswick, y por la perpetuidad de los sentimientos que han animado á los electores. Estos brindis se transmiten al pueblo por los convidados que mas cerca están de las ventanas, y el pueblo los acoge con aplausos unánimes. Cántanse en seguida los himnos nacionales como el *God save the King* el *Hail Britannia*, y otros que entusiasmados los ánimos é inspiran inalterable amor á aquellas nobles instituciones que, despues de haber oído á los ciudadanos con los mismos deberes, los unen todavia mas con los mismos deseos, con los mismos sentimientos, y con el goce de los mismos placeres.

La comision, adoptando estos principios, y considerando esta pension puramente gratuita, y de ningun modo nacida de causa onerosa ó de grandes servicios hechos al Estado, es de parecer que debe suprimirse, y libertarle de la gravosa obligacion de satisfacerla. En esto no se ofenderá ningun derecho legítimo, ni se violará ninguna de las máximas de la justicia, y el Estamento usará de la misma facultad, en cuya virtud aumenta ó disminuye las asignaciones de las demas personas de la Real Familia.

El Sr. Infante D. Sebastian percibe ademas la suma de 957,500 rs., procedente de los réditos del capital de 18.750,000 rs. de la dote y contratote de la Señora Infanta Doña Maria Ana Victoria, hallándose ademas en descubierto de 1.200,000 rs. de alimentos atrasados de que aparece acreedor al Estado. La comision considera que estas cantidades deben segregarse enteramente de la asignacion que las Cortes tengan á bien fijar, y que deben examinarse y liquidarse, para que resultando ser créditos legítimos, se le haga el correspondiente pago en inscripciones sobre el gran libro de la deuda pública, colocándole en igualdad de circunstancias al lado de los demas acreedores.

El Sr. D. Fernando VII hizo en los artículos 7.º y 9.º del contrato matrimonial del Sr. Infante D. Sebastian y su Esposa la asignacion de 550,000 rs. al primero, la de 600,000 á la segunda; y la comision es de parecer que debe respetarse esta soberana resolucion, y no hacerse en ellas alteracion alguna. Pudiera examinarse tal vez si este gravamen, impuesto á la nacion por un enlace del cual ninguna utilidad reportaba, fue justo en su origen y habia facultades para acordarle; pero esta discusion peligrosa siempre que se trata de las disposiciones de una autoridad legítima, nos conduciría indudablemente á otras que la comision juzga prudente y oportuno evitar. Considerando pues únicamente la alta dignidad que concedió á estas asignaciones, y la causa de que duraron, y teniendo ademas presente que suprimidas como las anteriores, quedarían privados el Sr. Infante D. Sebastian y su esposa de los medios necesarios para subvenir á su decorosa subsistencia, se ha resuelto á proponer al Estamento que se les conserve por toda asignacion la suma de 1.150,000 rs. que componen las dos partidas mencionadas.

da su voto. Apoya esta peticion en la conducta pública observada por él en circunstancias conocidas, en las opiniones que ha tenido ocasion de manifestar, en su reputacion y en el partido á que pertenece. Si alguno de sus competidores ha comprometido su popularidad con actos públicos, si pertenece á alguna corporacion mal opinada, si depende por su destino del ministerio, si recibe pension del gobierno ó tiene relaciones intimas con elevados personajes, no omite sacar á plaza todas estas circunstancias y aprovecharse de ellas. Aunque es mas, cuando el tal competidor ha sido miembro del último parlamento, y que en calidad de tal ha votado en favor de medidas contrarias á la opinion actual de los electores; entonces el orador le echa en cara estas medidas con la mayor acrimonia, exagerando sus malos resultados, atribuyéndoselos á su adversario como si fuera el único responsable, y presentándole como indigno de la confianza pública. A su vez habla este último; y para rectificar la opinion en favor suyo se refiere al tiempo en que se tomó la medida con que se le acrimina atribuyéndola á las exigencias del momento. Si con efecto han tenido funestas consecuencias, echa la culpa á los agentes encargados de ejecutarla, y pide merced por sus rectas intenciones. El pueblo presta atento oído á todos estos debates; y á pesar de su rusticidad, da pruebas de sagacidad asemebrada al apreciar las razones que por una y otra parte se alegan. Muy á menudo acoge con sumo enagenamiento un chiste ó un rasgo de elocuencia de aquellos mismos á quienes mira como enemigos, pero una vez tributada esta especie de homenaje al talento, vuelve á la prevencion que le inspiraron sus

